



► Ya se aprobó la formación de una comisión investigadora y la bancada UDI analiza interpelar a la ministra de Salud, Ximena Aguilera.

Fallecidos en listas de espera, el nuevo dolor de cabeza de Aguilera: comisión investigadora y posible interpelación

De acuerdo al último balance, 36.262 pacientes han muerto esperando una atención en 2024. Esta cifra alertó transversalmente a los parlamentarios, quienes amenazan con endurecer el tono con la ministra de Salud.

Ignacia Canales

De acuerdo con el balance informado recientemente por la Subsecretaría de Redes Asistenciales, al 30 de septiembre de este año había 2.626.369 atenciones de especialidad y 334.969 cirugías pendientes, con una mediana de 256 y 301 días de demora, respectivamente. Pero las cifras además dieron cuenta de que de los 2.325.354 pacientes que en 2024 egresaron (tecnicismo utilizado por el Minsal para referirse a quienes salen de las listas de espera), 36.262 lo hicieron porque murieron.

“Que en menos de un año se hayan muerto 36 mil personas en lista de espera es un tema que a los chilenos no solo nos debería preocupar, sino que debiera llamar a escándalo, porque no es que la gente esté recibiendo mala atención, sino que está muriendo mientras espera”, había manifestado Héctor Sánchez, director del Instituto de Salud Pública de la U. Andrés Bello, hace unas jornadas.

Y no se equivocó.

Y es que en un abrir y cerrar de ojos el tema se está transformando en un nuevo foco de conflicto para la ministra de Salud, Ximena Aguilera: ya se aprobó la formación de

una comisión investigadora y la bancada UDI analiza interpelarla.

El diputado por la Región de La Araucanía, Henry Leal (UDI), es quien impulsó esta idea: “Conseguimos las firmas y reunimos todos los requisitos que se exigen para formar una comisión investigadora y el lunes se aprobó. Ahora solo debemos decidir quién será el presidente para empezar a sesionar”, dice.

Además, detalla que “el objetivo es establecer responsabilidades políticas e indagar por qué ha habido un aumento tan exponencial de las listas de espera. En segundo lugar, saber por qué hay un incumplimiento de la lista GES. Y también buscamos establecer las responsabilidades por los miles de muertos”.

Pero el parlamentario no descarta medidas más severas: “La ministra y el subsecretario de Redes Asistenciales, Osvaldo Salgado, deben explicar cuál es el plan para reducir las listas de espera, no basta sólo con anuncios. De hecho, como bancada UDI estamos estudiando seriamente la posibilidad de interpelar a la ministra de Salud. Estoy convencido de que tenemos que hacerlo, porque esto es demasiado grave”.

Otras miradas

La preocupación por las listas de espera es transversal. La senadora Ximena Rincón (Demócratas) también coincide que “el tema es muy grave, porque entre 2022 y 2023 murieron 77 mil personas y ahora confirmamos que en lo que va del año, 36 mil. En tres años acumulamos más de 100 mil pacientes que han fallecido esperando. Hace meses que estoy advirtiendo y nadie reacciona”.

Por otro lado, la diputada Ana María Gazmuri (Acción Humanista) afirma que “si bien los esfuerzos del gobierno para disminuir los tiempos de espera han sido considerables, y se ha logrado disminuir el promedio de los tiempos para una atención, estos resultados no han podido abarcar en toda su complejidad este desafío, motivado por problemas de fondo, como son las otras deficiencias que existen en el sector salud”.

En efecto: a pesar de las medidas del Ejecutivo, los resultados son disímiles todavía. En comparación con el mismo período del año anterior, hay 299.389 consultas de especialidad y 59.175 cirugías más en espera. Pero, por otro lado, respecto de los tiempos que aguardan las personas en el transcur-

so de 365 días, la mediana se redujo a 5 y 106 días, respectivamente. El gran tema de preocupación, dicho está, son esos miles que fueron eliminados de los registros por fallecimiento.

En ese contexto, Gazmuri detalla que para votar la Ley de Presupuesto 2025 en la Cámara de Diputados tuvieron muy presentes este conflicto: “Hemos presionado al Ejecutivo para centrar mayores esfuerzos en mejorar estas deficiencias del sector y logramos un protocolo de acuerdo que establece que si los ingresos públicos superan las proyecciones de 2025, se destinarán fondos adicionales, estimados en 70 mil millones de pesos anuales, para resolver las listas de espera en un plazo de tres años”.

Mientras, el diputado Tomás Lagomarsino (Partido Radical) afirma que “hoy tenemos un mayor presupuesto en la ley de presupuestos para 2025, sin embargo eso no quita que debamos fiscalizar las acciones del gobierno y particularmente del Ministerio de Salud y las subsidiarias asistenciales para avanzar en la resolución de la lista de espera, sobre todo considerando las cifras que conocemos estos días de listas de espera y también de personas que fallecieron en estas”. ●